

Fallece Rafael Ramírez Castañeda, impulsor del derecho a la educación y de la Escuela Rural Mexicana

29 de mayo de 1959



Nació en Las Vigas, Veracruz, el 30 de diciembre de 1884. Rafael Ramírez Castañeda fue educador, maestro normalista y uno de los grandes impulsores de la Escuela Rural Mexicana, institución que fungió como centro académico de enseñanza y como espacio de integración comunitaria: una verdadera Casa del Pueblo, donde las personas podían intercambiar sus saberes y desarrollar conocimientos prácticos que fueran útiles para mejorar sus condiciones de vida.

“La escuela debe impulsar el desarrollo completo de la comunidad, es fecundo porque pone a operar las fuerza humanas directoras de la vida superior, de ahí que la escuela rural mexicana es revolucionaria porque toma a la comunidad por entero y no una mínima parte de ella, y comienza a enseñarla, no a leer y a escribir, sino a vivir, considera la comunidad de manera integral en su totalidad, con todo y todo, tal cual es, como sujeto activo de la educación.”

Rafael Ramírez Castañeda
La escuela proletaria

Realizó sus primeros estudios en su pueblo natal, cuya escuela solo ofrecía los cuatro grados iniciales de la educación primaria, por lo cual terminó la educación básica en la escuela primaria anexa a la Normal de Xalapa, en la capital veracruzana. En esa misma escuela estudió para maestro entre 1901 y 1906. Al recibirse, ejerció en su estado, en Tuxpan, Orizaba y Paso Viejo, pero

luego se trasladó a Guanajuato y Durango. Su primera aula estuvo en la hacienda de Palo Blanco, en la Huasteca veracruzana.¹

En 1910, al estallar la Revolución, Rafael Ramírez se encontraba ya en la Ciudad de México, aprovechando la oportunidad que le daba uno de sus profesores de la Normal de Xalapa para trabajar en una escuela primaria industrial. Se sumó a la lucha a favor de Francisco I. Madero y al triunfo de este continuó con su labor magisterial. Su trabajo ganó el reconocimiento oficial y le pidieron que reorganizara la Escuela Industrial de Huérfanos. Desde ese momento, su eje de vida fue mejorar y extender la educación nacional.

Tras ampliar sus conocimientos en Estados Unidos con cursos especializados sobre métodos educativos modernos, encaminó su teoría y práctica a su creación más personal: la educación rural mexicana, cuyos objetivos eran:²

- Proteger la salud del campesino mediante el aprendizaje de la higiene y las medidas sanitarias necesarias para mejorar los hogares.
- Dignificar la vida doméstica y enriquecer culturalmente la vida familiar.
- Volver más racional y mejor remunerada la ocupación del campesino.
- Instituir la recreación con el objetivo de crear una vida social y dinámica en el campo.

De acuerdo con Rafael Ramírez, a fin de cumplir esas metas era esencial atender a los niños en la escuela, organizar cursos para hombres y mujeres, y capacitar a la comunidad con el objetivo de mejorar su vida diaria. En general, deseaba dignificar la vida de la población indígena incorporando por completo el proceso educativo en sus comunidades, por lo cual incluyó los colegios en las localidades para romper el esquema en el cual la escuela solo educaba a los niños, al margen de la población.

Castañeda dedicó su vida a combatir las carencias y rezagos educativos que padecía la población pobre de México, particularmente los pueblos indígenas, garantizando e incrementando los niveles de escolaridad y favoreciendo la integración cultural a través de la enseñanza bilingüe y la alfabetización.

Tras una larga trayectoria de defensa del derecho a la educación, Ramírez Castañeda falleció el 29 de mayo de 1959 en la Ciudad de México. Sus restos descansan en la Rotonda de las Personas Ilustres del Panteón Civil Dolores.³

¹ <https://bit.ly/3FXpsAU>

² <https://bit.ly/4OG1his>

³ <https://bit.ly/3lLW369>